

Semi-diario de intereses generales.

Editor y Redactor—HECTOR GUEVARA SANTOS

Año XVI

PUNTARENAS, COSTA RICA, VIERNES 20 DE JUNIO DE 1913

Nº 2.238

## RECTIFICACION

Perfectamente autorizados por el señor Inspector de Escuelas podemos decir que es de todo punto falso el que maestro alguno se ocupe de política en las escuelas de su dependencia durante las horas lectivas.

No es cierto, pues, lo que sobre el particular se asegura en gacetilla que aparece en las columnas de "El Triunfo" vocero civilista y órgano del partido en esta ciudad.

Nosotros protestamos energicamente de ese suelto incidioso y lo hacemos en nuestro doble carácter de

periodistas y de caballeros tanto por la falacidad que en él se consigna como por la falta de respeto que envuelve hacia una dama muy culta, digna de todo aprecio y estima a cuyo cargo están las clases de religión en las escuelas de aquí.

Más nobleza colega.—En buena hora que la lucha sea recia, no la rehuimos y de ello hemos dado muestras; pero alvierta que hay armas que no esgrimen los combatientes hidalgos y campos a donde los caballeros no bajan.

## La voz de la honradez

### Opinión de un enemigo político

Quien vaya al interior y tenga capacidad mental para distinguir lo grande de lo pequeño; quien vaya al interior y sinceramente, sin sentimientos partidistas, pulse la situación política actual, quien tal haga en tales condiciones no podrá regresar a su casa sin traer en el corazón, en el alma, el pleno convencimiento de que allá el Partido Republicano es arrollador, es imponentemente hermoso.

Cuantos han efectuado un viaje al interior traen la convicción de que nadie le disputará el triunfo al Lic. don Máximo Fernández.

Un enemigo político del Partido Republicano, acaba de regresar de una corta gira por la Meseta Central; y este enemigo nuestro, hablando honradamente y por las impresiones recibidas en cada lugar que visitó, dijo sin embaje ninguno y en presencia de varios caballeros, **QUE LA GRANDEZA DEL PARTIDO REPUBLICANO LE ASEGURARÁ EL TRIUNFO A SU DIGNO JEFE Y CANDIDATO, LICENCIADO DON MÁXIMO FERNÁNDEZ.**

Quien así habló fué don FELICIANO QUINTOS, leader del duranismo en Chomes. Qué tal!

## Historiando

"Esta es la trinidad simbólica, que la historia pone de manifiesto, a los pueblos, como emblema de nuestras instituciones salvadoras; de nuestra querida patria; encarnada en las personalidades del General Benemérito don Bernardo Soto, don Tobías Zúñiga y el Licdo. don Máximo Fernández; quienes representan la salvación de todos los pueblos de Costa Rica. Por ellos, las leyes son respetadas; por ellos, la civilización se mira por todas partes y por ellos es el progreso, la paz y la libertad de que disfrutamos. El Jefe de nuestro partido republicano; Licenciado don MÁXIMO FERNÁNDEZ; que es emporio de ese derecho alcanzado, y que quieren que no, sus enemigos ambiciosos; llegará, como llegó don Ricardo Jiménez al solio presidencial, en medio de palmas, flores, y extrepitosos vítores; y entonces, sus correligionarios, tranquilos; irán a descansar de su inacesible trabajo; tranquilo por que Costa Rica ha legado a coronar sus deseos, viendo al iniciador de la LIBERTAD, DEL ORDEN Y DEL PROGRESO despejando esos nubarrones que lo han atormentado, y brillando, con la incandecente luz de su inteligencia, el verdadero derecho, social y de gentes (sic) no como los parados, que han visto esos derechos de ciudadano como un sarcasmo, haciéndose oídos de mercader, cuando un ciudadano reclama sus derechos.

El delegado de la Directiva Republicana;

JULIAN QUESADA.  
Paquera, junio 17 de 1913.

## Al trillo, al trillo!

"Es preciso que vayamos liquidando, urge un poco de orden en este debate electoral; cada uno a su puesto", decía no ha mucho nuestro colega "El Republicano" refiriéndose a la existencia política del círculo de la argolla y ya vemos que ellos se liquidan, que se ordenan en el debate y que cada uno va buscando el puesto vacío que dejó en el civilismo.

Y la evolución se opera paulatinamente en acatamiento a los mandatos de la lógica.

Ayer fué el Licenciado Arden son el primero que ocupó su puesto vacío en las bancas del civilismo y siguiendo el ejemplo, consecuente "con la historia y antecedentes", hoy es otro en Puntarenas quien busca la entrada al surco abierto por don Rafael en el campo de la política.

"El duranismo o cletismo es un grupo desidente del partido del señor Yglesias.—Ese grupo tiene que volver al trillo".

Sonó el primer cornetazo llamando a las ovejas descarriadas y estas corren presurosas al redil.

Si, el duranismo o cletismo, parte integrante del civilismo, da media vuelta al grito de, compañeros; al trillo! al trillo!

Obedeciendo a la lógica, a la lealtad, a la historia y a los antecedentes la fórmula para tornar a las toldas rojas, es lo de menos.

Don Luis principió por ir del bracero de don Rafael..... luego vino una visita de cortesía y más tarde la adhesión franca, previo el nombramiento de Jefe y segundo candidato del partido.

Y el que aquí sigue el ejemplo de don Luis, sin figurar aún en el debate por su condición de empleado público, apenas llega inicia "ententes cordiales", celebra íntimos y dulces saliloquios con un jefe rojo, galeno él para más señas.

Nada, que el cletismo o duranismo y el civilismo están a partir de un confite.

No lo digo yo, lo canta muy claro la historia y lo confirman sinceramente los hechos de los super-hombres de ambos bandos.

Con que, al trillo, al trillo, que ya se oyó el primer cornetazo.

FRAY GERUNDIO

## Sigue el desbande

Protesto energicamente de la firma que di por el Partido Civil, y me adhiero de todo corazón al gran Partido Republicano que proclama la candidatura del Lic. don Máximo Fernández por ser el único que puede dar garantías al pueblo costarricense. Para seguridad de esto ruego a don Carlos Pineda firme por mí con testigos.

José Matarrila

Testigos:—Faustino Mejía C., José Mendoza B.

## DOS NOTAS

DE desear es que en las oficinas telegráficas usen un sello techador de telegramas. Tres cosas se conseguirían con eso: ahorro de trabajo del empleado, claridad en la fecha, que es a veces nula en algunos partes y sobre todo, mayor fé en la autenticidad del telegrama.

—EN el San José llegó a este puerto el General José Zeledón Delgado, viejo republicano de los que acompañaron al ostracismo a Montero..... Abran filas! Un soldado más de la falange vencedora.

## Canjes

Recientemente han visitado nuestra mesa de redacción:

"Monadas". Antofagasta—Chile. Revista semanal, de actualidad e ilustrada. Año 1 Nº 1.

Revista Económica.—Tegucigalpa—Honduras.

El Alfiler.—Sonsonate. El Salvador

La Patria. Ahuachapán El Salvador

Brisas del Valle. La Paz—Honduras.

Regeneración Sonsonate El Salvador

El Cronista. San Salvador. El Salvador.

El Liberal Mejicano. Santa Ana. El Salvador.

Agradecidos correspondemos gustosos al canje.

## Propaganda civilista

Ayer me embriagaron unos civilistas y cuando me encontraba fuera de juicio, me hicieron protestar; pero hoy he recobrado mi sentido y hago presente que retiro mi protesta y seguiré en las filas del Partido Republicano que no gana simpatías con tragos de guaro

Punts, 19 de junio de 1913  
Napoleón Lizano H.

## Postal de Paquera

Es huésped de este pueblo una comisión duranista que componen don Nicolás Lizano, don Martín Castillo y don Teodomiro Acuña, como de la plana mayor, y edecanes, del pueblo para quienes no tienen ellos ni el mismo techo ni la misma comida. Andan juntos; pero no revueltos por exigirlos así fórmulas sociales.

Hasta ahora han gastado "toda la pólvora en zopilotes". Y como ya se les acabó el "zacatillo", giraron por 75 "cáscaras" a cargo de Céspedes, para atender a los gastos

de "pindines" y otras etcéteras. Don Nico, Martín y el Maestro pasan la mar de divertidos para no dar su brazo a torcer.

Corresponsal

Junio, de 1913

## Otro que se desbanda

Protesto energicamente de la firma que di por el Partido Civil, por haber sido engañado. Y me adhiero al gran Partido Republicano por ser e. que puede dar garantías al pueblo costarricense y por tener de Jefe al digno Lic. don Máximo Fernández.

Feodoro Aguirre L.

Testigos:—Jesús Céspedes, Alberto Mora.

## Un señor muy bravo

Dicen que "Torquemada" está "verde" de bravo con El Pacífico. Y dicen también que ya nos plantó una acusación por injurias por la prensa,

Gajes del oficio! Muy sin cuidado nos tienen esas bravatas y esas acusaciones.

Tan acostumbrados estamos a ello, que ya nos curamos de espantos.

Que brinquen y truenen cuanto quieran. Eso sí, tengan mucho cuidado al entrar por lanas, que a veces se suele salir trasquilados.

Se conoce el caso que de un resbalón se reventó un viejo.

Entiéndes, Sañcho amigo!

## Números alegres

### Oiga el Síndico Municipal

Nuevas pruebas caídas a nuestras manos, confirman de modo irrefutable que REALMENTE el Tesorería Municipal cerró sus cuentas con un DEFICIT escandaloso, no registrado antes en los libros de Contabilidad. No solo la Memoria de Gobernación, documento oficial, refiere que pormenorizando las cuentas por distritos resulta un saldo en contra del Centro, que pasa de 6 mil colones.

La Gaceta de fecha 8 de junio registra el movimiento de caja habido en el mes de abril y si con claridad meridiana consigna el total de ingresos; en cambio en la partida "saldo anterior a favor" no aparecen puntos suspensivos de mucha significación.

"El Pacífico" no mintió: denunció un DEFICIT y este existe.

Es necesario, pues, decir de modo terminante en qué se gastaron esos 6 mil colones que faltan en las cajas de los caudales que pertenecen al común.

Damos traslado al Señor Síndico del Centro, a quien pedimos investigue sin contemporalizaciones de ninguna especie.

# Los envidiosos

En nuestro medio deficiente, en nuestro limitado horizonte de parroquia, menguado en extensión pero abundante en chismes de comadrón, innobles terceras y otras plantas malignas de la misma o parecida laya, se da profusamente, como la yerba silvestre a la riba de los ríos tropicales, la raza de los envidiosos, surgida de la árida llanura de la Nulidad y sostenida por los múltiples defectos de nuestro hibridismo étnico y moral.

Productos de una educación deficiente y una psicología borrrosa e insegura cual la situada de un edificio visto a la sombra de la noche, llevan en el rostro los estigmas evidenciadores de su alma, combatida por la má-baja de las pasiones.

Los envidiosos son profundamente desgraciados. El plomo derretido de la tristeza del bien ajeno, cae constantemente sobre sus corazones, de los que han desaparecido todas las fibras que responden a los sentimientos nobles.

Esa desdichada falange, digna de desprecio y lástima, transita la senda de la vida llevando a cuestas el fardo abrumador formado por la ira, el dolor y el despecho que les produce el éxito de los demás y los apausos a otros tributados les causan el efecto de bofetadas, les encienden la sangre y les hacen experimentar como la picada de muchos alfileres.

En el pecado llevan la penitencia. El sufrimiento que los tortura es el mejor y más adecuado castigo de su perversión. Prometeos encadenado a la roca del Mal, la Envidia, buitre insalvable, les destroza implacablemente las entrañas. Y se debata en las convulsiones bíblicas de un odio que se les aglomera en lo más hondo contra todo el que se levanta sobre el nivel común, contra todo el que disfruta, real o aparentemente, de los favores de la esquiva fortuna.

La maledicencia, la calumnia, el constante atisbo de los actos de aquellas personas que les repugnan porque valen más que ellos, son sus armas predilectas, y a la sombra siniestra de la Hipocresía se deslizan, como el reptil en los escudrijos del jaral, para hincar el emponzoñado dardó.

Grave y continuada ofensa es para los envidiosos el descolgar del verdadero mérito. Cuando alguien, aun sin fuerzas, siente anhelos de escalar el infinito, cuando algún espíritu que se sale del rasero de la multitud, preende en afajar las alas en regiones más elevadas y da muestras si no del vigor del águila real por lo menos de los arrostos inquietos del aguilecho, brota en ellos el mal contenido despecho, y buscan escudriñar con investigar microscópicas las más diminutas manchas que pueda presentar el plumaje de quien, por único delito, exhibe el ansia muy explicable de surgir por el propio valer, de torcerse una situación que le apasora el molde común.

Los envidiosos! Raza maldita que el dulce Pastor de Nazareth calificó entre los que causan más daño que las alimañas emponzoñadas que asechan a cada paso el tranquilo vagar del inofensivo caminante. Ajusticiados en la picota de la propia conciencia, pasean por todas partes la soga infamante que ellos mismos se echan al cuello, ofuscados por la creencia de que llevan al patíbulo, a los que maculan con su hálito inmundado.

Para el observador atento, son verdaderos tipos de estudio. En efecto quien se detenga a considerarlos detenidamente, verá en ellos síntomas especiales que no encontrará en los espíritus de cierta valía. La Envidia y la Ineptitud se compenetran. Mejor dicho, la una es consecuencial inmediata de la otra. Los individuos de verar auténtico jamás envidiarán las cualidades resaltantes de los demás. Tienen la olímpica sere-

nidad que da la profunda convicción del legítimo mérito. Los que nada valen, los que se saben en la más completa obscuridad, no pueden perdonar jamás que haya personas que se yergan sobre el nivel ordinario. Llanuras ininterrumpidas, desearían que no existieran las cumbres y bien querrían tener una aplanadora formidable que igualara matemáticamente todas las alturas.

Oh los envidiosos! Plaga que azota de preferencia las aldeas, es en nuestras ciudades principales el exponente irrefragable de que, a pesar de los adelantos materiales que exhibimos, no obstante el desarrollo urbano de que hacemos gala, priva en nosotros el estrecho criterio de campanario de de las pequeñas poblaciones lagareñas, en las que la corriente monorrítmica de la vida hace necesarios, para romper el tedio abrumador de las horas tiradas a cordel, el mentidero y la crítica incesante, y con harta frecuencia injustificada, de las acciones ajenas.

De El Fotógrafo. — (Maracaibo)

## Protestas

Nosotros los abajo firmados, protestamos energicamente de la firma que dimos por el Partido Civil, y nos adherimos con lealtad y de todo corazón al Gran Partido Republicano que proclama la candidatura del distinguido ciudadano Lic. don Máximo Fernández, por ser el único que puede dar garantías al pueblo costarricense.

Magdaleno Carmona.  
Liborio Salvatierra.  
Testigos:—Elias Chacón.  
—J. Félix Martínez.—Faustino Mena C.

Protesto del partido duranista porque no es el partido del que yo siempre he sido, y me agrego al Partido Republicano.

Saturnino Bustos.  
Testigos:—Abel Molina.  
—Quintín Marroquín.  
Paquera, 7 de Junio de 1913.

Nosotros: Quintín Marroquín, Beltrán Gómez y Florentino Batista, hacemos constar: que apareciendo firmados en el libro de adhesiones del Partido Civil de Paquera, sin nuestro consentimiento, protestamos energicamente de tan incorrecto procedimiento; pues nuestro ideal ha sido, es y será, el órgano del Gran Partido Republicano, en el cual trabajaremos con verdadero entusiasmo hasta ver coronados nuestros deseos el 8 de mayo de 1914.

Paquera, 7 de Junio de 1913.  
Por mí y mis compañeros que no saben firmar,  
Quintín Marroquín.

Yo, José Hernández, hago constar que protesto energicamente de la firma que di por el partido civil y

me adhiero de todo corazón al Gran Partido Republicano, que proclama para Presidente de la República al Lic. don Máximo Fernández, en el periodo constitucional de 1914 a 1918.

Rogado del petente que no sabe firmar, lo hace,  
Carlos Pineda  
Testigos:—Faustino Mena C.—Luis Oviedo H.

## Tres directivas aplastantes

En el Club Republicano se exhiben las aplastantes directivas republicanas de Santo Domingo, San Rafael y San Isidro, cantones de Heredia.

Se invita a todos los vecinos de Puntarenas, sin distinción de partidos políticos a que pasen a nuestro Club a ver esas directivas para que se convenzan de las mentiras del duranismo, quien dice que en los lugares mencionados tienen su "Puerto Arturo".

Nosotros habíamos con números.

## Oído a la caja

Será verdad? Nos escriben de la republicana Santa Cruz, que don Miguel Gutiérrez, empleado del Gobierno hace sus trabajos políticos. Como los sueldos de la Nación no deben servir para propaganda política, creemos que el que quiere dedicarse a esa lucha que renuncie. Nos han ofrecido seguirle la pista a este empleado, así como a otro maestrillo de Portogolpe, y con las pruebas lanzar de veras el cargo ya en otra forma. Estén alerta y después que no haya quejas. X.

# No Hay Nada Que Pueda Sustituir a La Emulsión de Scott



[de Aceite puro de Hígado de Bacalao]



Para combatir afecciones de las Vías Respiratorias, Enflaquecimiento, Anemia, Debilidad.

Buena en Toda Epoca del Año Para Niños y Adultos

## Oportunidad

Para facilidad de nuestra clientela hemos dispuesto para todos los MARTES del mes de junio, un nuevo precio para los siguientes artículos:

Buenos tirantes blancos de \$1.00 a 0.50; tirantes President de \$1.75 a 1.35; céfiros para camisas de hombre 1.00 a 0.40 vara; y los de 0.50 a 2 varas por 45; candelas de 4 en paquete de 45 a 30; clavos de 15 centones quintal; relojes, paraguasete. Oigase bien solo los martes ASCH BROS.

## POLITICA

Por no perderla a vender personalmente, vndo la lancha de gasolina COSTA RICA a la mitad de su costo; tiene un motor de 12 caballos de fuerza. Reúne muy buenas condiciones. Para demás pormenores y condiciones de venta, entenderse con el suscrito

JUAN ALSINA  
Punts. Junio 18 de 1913

## GANGA

SEMILLA DE GUINEA A \$4.00 CAJUELA, GENGL-BRILLO a 3.50. En cantidad mayor de cinco cajuelas se obsequia el-saco y se da puesta en Puntarenas. Dirijirse en San José a Ernesto Valverde Soto, apartado 174.

## Buen negocio

Vendo una finca sembrada de árboles de caucho, parte de los cuales están en producción. Consta de ciento diez y ocho hectáreas. Tiene agua y el terreno es propio para agricultura. Además tiene maderas de cedro, roble, pochote y mora. Para informes entienda con esta Redacción. Sardinal, 3 de junio de 1913

**Aviso** Vendo un bate de de pieza (a. cha) de 18 pies de quilla por 5 pies de ancho, acabado de construir de madera de cedro. NICASIO PEREZ  
Junio 16 de 1913

## ASERRADERO A VAPOR

Pedro Canale

Puntarenas.

AVISA a su numerosa clientela y al público en general, que cuenta con buena maquinaria, para la elaboración de toda clase de maderas.

TABLONES, tablas machimbradas, traslapados, rodri-gones, simbras, soleras, molduras de todas formas, a precios sin competencia.

GRAN existencia en cedro y caoba, seca y de inmejorable calidad, para la fabricación de muebles.

SE construyen muebles de todos estilos a precios reducidos.

Taller mecánico y forja, admitiendo órdenes para toda clase de trabajos convincentes al ramo, a precios moderados.

Descascaradora de arroz 1ª clase, pudiendo beneficiar hasta 50 quintales diarios.

Todos los pedidos, son atendidos con solicitud y servidos a satisfacción con suma rapidez.

## HOTEL EUROPA

Unico de la. clase en Puntarenas.

Administrado personalmente por su propietario

Emanuel Moiso

# ITINERARIO

que seguirán los vapores correos de la Empresa de Transportes Marítimos del Golfo de Nicoya de Manuel Barahona & Cia., durante el mes de Junio de 1913.

Servicio entre Puntarenas, Ballena y Bolsón con escala en Manzanillo y Humo

Fecha	Salidas de Puntarenas	Salidas de Manzanillo	Salidas de Ballena	Salidas de Manzanillo (Retorno)
Martes	3 7 a.m.	9 a.m.	3 p.m.	8 p.m.
Jueves	5 9 p.m.	11 p.m.	5 a.m. del 6	10 a.m. del 6
Lunes	9 12 p.m.	2 a.m. del 10	8 a.m. del 10	1 p.m. del 10
Viernes	13 3 a.m.	5 a.m.	11 a.m.	4 p.m.
Martes	17 7 a.m.	9 a.m.	3 p.m.	8 p.m.
Jueves	19 9 p.m.	11 p.m.	5 a.m. del 20	10 a.m. del 20
Lunes	23 12 p.m.	2 a.m. del 24	8 a.m. del 24	1 p.m. del 24
Viernes	27 2 a.m.	4 a.m.	10 a.m.	3 p.m.

Servicio entre Puntarenas y Bebedero con escala en Manzanillo

Fecha	Salidas de Puntarenas	Salidas de Manzanillo	Salidas de Bebedero	Salidas de Manzanillo (Retorno)
Miércoles	4 9 a.m.	11 a.m.	4 p.m.	8 p.m.
Viernes	6 11 p.m.	1 a.m. del 7	6 a.m. del 7	10 a.m. del 7
Miércoles	11 2 a.m.	4 a.m.	9 a.m.	1 p.m.
Sábado	14 5 a.m.	7 a.m.	12 m.	4 p.m.
Miércoles	18 9 a.m.	11 a.m.	4 p.m.	8 p.m.
Viernes	20 11 p.m.	1 a.m. del 21	6 a.m. del 21	10 a.m. del 21
Miércoles	25 2 a.m.	4 a.m.	9 a.m.	1 p.m.
Sábado	28 4 a.m.	6 a.m.	11 a.m.	3 p.m.

Servicio entre Puntarenas y Puerto Jesús con escala en Manzanillo

Fecha	Salidas de Puntarenas	Salidas de Manzanillo	Salidas de Pto. Jesús	Salidas de Manzanillo (Retorno)
Domingo	1 8 a.m.	11 m.	1 p.m.	3 p.m.
Domingo	13 8 a.m.	11 m.	1 p.m.	3 p.m.

Servicio especial entre Puntarenas y Manzanillo.—Correos de la Compañía Abangarez Gold Fields of Costa Rica.—Pasajes de primera solamente \$ 2.00 ida ó regreso.

Fecha	Salida de Puntarenas	Salida de Manzanillo
Miércoles 4	8 a.m.	11 a.m.
Sábado 7	8 a.m.	11 a.m.
Miércoles 11	8 a.m.	11 a.m.
Sábado 14	8 a.m.	11 a.m.
Miércoles 18	8 a.m.	11 a.m.
Sáb d. 21	8 a.m.	11 a.m.
Miércoles 25	8 a.m.	11 a.m.
Sábado 28	8 a.m.	11 a.m.

Servicio especial entre Chomes y Puntarenas, diario, excepto los domingos, precio de pasaje de ida ó vuelta Cj. 1.00

Esta Empresa tiene el gusto de ofrecer al público un servicio especial para viajes expresos, en lanchas de gasolina rápidas y que reúnen las mejores condiciones de seguridad y confort.

PRECIOS:

Por ida y regreso 50 p. de recargo	Chomes	15.00
	Manzanillo	30.00
	Puerto Jesús ó San Pablo	40.00
	Bebedero	60.00
	Humo	60.00
	Ballena ó Bolsón	70.00

TARIFA DE FLETES Y PASAJES

Pasaje de 1a. á Bebedero, Bolsón y Puerto Jesús	\$ 3.00
" de 2a. á "	2.00
" de 1a. á Manzanillo "	2.00
" de 2a. á idem, idem, idem	1.00
Niños menores de 10 años, mitad del precio	
Por qq. de carga á Bebedero, Ballena y Puerto Jesús	0.50
Por garrafón lleno (15 litros), á idem, idem	0.50
Por garrafón vacío á Bebedero idem, idem	0.25
Por cada pié cúbico á idem, idem idem	0.25
Por cada montura á idem, idem idem	0.25
Por cada cuero de res á idem, idem idem	0.25

ATENCIÓN

El pasajero que salga del muelle de Puntarenas sin su respectivo ticket, pagará un recargo del 50 por ciento.

OBSERVACIONES

- 1.—No se embarcará carga sin estar satisfecho el importe de su flete.
  - 2.—Los garrafones vacíos ó llenos de licor, así como las latas de café, serán transportados sin responsabilidad por parte de la Empresa, en caso de fractura ó derrame.
  - 3.—Para evitar reclamos se avisa al comercio que no se embarcará ningún bulto de mercaderías que no tenga señalado con claridad el número, marca, nombre del destinatario y lugar de su destino.
  - 4.—Solamente se recibe equipaje, hasta las 3 p.m. del día de salida de los vapores.
  - 5.—Los tickets se deben comprar con anticipación á la hora de la salida de los vapores en la Agencia, Oficina del señor Manuel Burgos.
- LEASE.—Las horas de llegada y salida á los puertos de escala son aproximados.

LA EMPRESA

Antonio Alvarez Hurtado

— ABOGADO Y NOTARIO —

Altos de la casa de don Alberto Fait, frente al "PARQUE VICTORIA"

A ASCH BROS

PUTTARENAS.-SAN JOSE.-LIMON

Situado á cien varas de la botica de Veranes, Todo el público acude á este establecimiento por ser el que más barato vende, yendo para la plaza.

Elders v Fvffes Limited

LINEA DIRECTA DE VAPORES ENTRE PUERTO LIMÓN [Costa Rica] Y BRISTOL [Inglaterra].

Los vapores de esta Línea hacen la travesía de Puerto Limón á Bristol en 17 días. Salen de Limón cada quincena.

PASAJE de primera á Bristol... £ 20  
" " " ida y vuelta .. 30

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja de 10 por ciento. Todo itinerario está sujeto á cambio sin previo aviso. Los pasajeros deben de proveer de su pasaporte de la autoridad respectiva del Gobierno de Costa Rica.

Para más informes diríjase á las Oficinas de la United Fruit Co en San José ó en Limón, ó á los Sub-agentes SASSO & PIRIE en San José.

W. E. MULLINS,—Administrador General.

FARMACIA DE LIBERIA

Administrada por hábil farmacéuta; seguridad completa en el despacho de toda clase de recetas. Drogas y medicinas de patente. Todo bueno y barato.

SASTRERIA

— DE —

TEODOMIRO ACUNA Y COMPAÑIA

Fundada en Puntarenas el año de 1891, y situada hoy al lado Sur del "Parque de la Victoria." Cuenta con magníficos operarios, buena calidad de materiales, y por tantos años, ha logrado un éxito creciente, con el secreto de ajustarse estrictamente al gusto y capricho de su numerosa clientela.

Elegancia y módicos precios.  
El Administrador, cortador y confeccionador,  
TEODOMIRO ACUNA G.

PAN AMERICAN LIFE INSURANCE Co. OF NEW ORLEANS  
Seguros de Vida

Capital y surplus \$ 2,000,000.00

200 personalidades en Costa Rica son

ACCIONISTAS  
SEGURA - SANA - CONSERVATIVA.

Agente en Puntarenas.—LUIS CASALVOLONE.  
Oficina, contigua á la casa de don Alberto Fait.

GEO S. R. CORNICK

Agente para Puntareñas de Koberg Echandi, para venta de los famosos techos "Pabeo" y "Mathord, pintura para techos de hierro, maderas y "amiwud", preparación especial para cielos razos y divisiones interiores en las casas.

Contratista Constructor

Ofrece sus servicios en Puntarenas. Se hace cargo de cualquier clase de construcciones, garantizando prontitud, estabilidad y baratura.

Emiliano Ahumada

COMERCIANTE

Bolsón—Guanacaste—Costa Rica.

Renovación constante de generos y abarrotes en general.

Compra y venta de maderas y ganado.

—Restaurant con cantina interna.

Bestias finas de alquiler.

Dirección telegráfica.—AHUMADA.

Compañía Nacional de Seguros

Capital Cj. 630.000

Agente en Puntarenas,  
LUIS CASALVOLONE

Oficina contigua á la casa de don Alberto Fait & C<sup>a</sup> Calle del Estero, como á 20 varas a Este de la Escuela de Varones.

A VISO

Del primero de Mayo en adelante, damos clases de corte y costura en nuestra casa de habitación. Precios y hora convencionales.

Luz y Sara Jiménez.

Maderas

Compro maderas de cedro, caoba, cocobola y brasil.—Pago los mejores precios.

Mannel Barros

Compro

Cedro—Oahoba—Cocobola y Pochote, en bultos bien labrados.

Vendo Tabla, Tabloncillo, Reglas Alfajías y Gigantones, de Cedro y Pochote, Soleras de Cedro y Oahoba.

PAGO los mejores precios y vendo á los más bajos.

E. GARCIA

EL GRANERO

— DE —

Tomás Fernández & Hno.

PUNTARENAS Y SAN JOSE

Compra y venta de productos del país: hu'e, pieles cueros, arroz, maíz, frijoles etc. etc.

Depósito permanente de tabaco del General.—Especialidad en cacao y café de todas clases, en grapo y molido —Alrecho de trigo de inmejorable calidad y alimento famoso para ganado caballar y vacuno.

Compramos granos en cualquier lugar del Guanacaste, pagando los mejores precios de plaza.

BUENA Y MAGNIFICA existencia de abarrotes en general.

**Napoleón Soto J.**

Surtido completo de abarrotes, víveres, licores, conservas, cristalería y confitería de las mejores casas europeas. IMPORTACION DIRECTA.—VENTA AL POR MAYOR.—DEPOSITO PERMANENTE DE TABACO IZTEPEQUE

**LA MAGNOLIA**  
PUNTARENAS

Es la cantina más bien surtida que hay en el puerto. Por la actividad del servicio, por la calidad de sus licores, y por la confortable instalación, es la cantina favorecida de la juventud elegante de Puntarenas y de los turistas extranjeros. Frente al Cuartel. PEDRO A. ROSÉS, propietario.

**Fábrica de Fideos**

"LA COMERCIAL"

de MONTEVERDE & POLTRONIERI  
Agte. en Puntarenas y Guanacaste.—LUIS CASALVOLONE.  
Oficina contigua á la casa de Alberto Fait

**HOTEL AMBOS MUNDOS**  
(Antes Hotel Colombia)  
de Isidro Montoy.

EL MEJOR SITUADO DE PUNTARENAS.—FRENTE AL PARQUE VICTORIA  
Habitaciones cómodas, frescas, higiénicas, ventiladas. Servicio esmerado, amabilidad en el trato. Comidas suculentas y bien sazonadas. Cantina montada á la última.

**AZUCAR**  
del Ingenio del Tempisque de  
**Federico Sobrado**

El mejor azucar que se fabrica en el país; inmejorable para SIROPES y TOSTELÉS

**Manuel Burgo**—Agente  
**T. ASSMANN & Co.**  
**IMPORTADORES**  
**BREVA KEYSTONE**

DEPOSITO: Puntarenas, dond FELIPE J. ALVARADO San José y Limón

**Las Brisas**

CASA DE HUESPEDES de Rosa Obando

Situada frente a los baños, casa de Mr. Asch. Se admiten pensionistas.—Se alquilan cuartos ventilados.—Se reciben pasajeros.

PRECIOS MÓDICOS

**LO MEJOR DE ALAJUELA!**

Centro de suscripciones Agencias.—Comisiones

Librería de C. Calvo Fernández y Cia.

Sucursal de la Joyería «VENUS» de Heredia.—Costa Rica  
Agencia de la Imp. Moderna —  
Agencia de la Imp. Alsina.

Grandes existencias en Librería, Papelería y Cigarrería.—Depósito permanente de especies fiscales. Importación directa.—Ventas por mayor y menudo.—Especialidad en facturas para Pauperías, Jefaturas Políticas, Municipales y Juntas de Educación, etc. Teléfono n° 8:—Apartado n° 28.—Telégrafo:—LIBRERÍA.

**Piedra Quebrada**

Puesta en la estación de Puntarenas ofrezco en venta piedra quebrada, para construcción de aceras, andenes, casas etc. etc. a \$ 2.50 la tonelada.

Para apreciar la calidad de esta piedra puede verse en las construcciones de Mr. Asch, por la estación.

En esta oficina se reciben órdenes y se darán más informes, ó también pueden entenderse con el suscrito.

JOSÉ OVIEDO V.  
Punts, mayo 13 de 1913.

**¿Desea Ud. estrenar??**

¿Quiere Ud. estrenar sin gran costo un vestido, un pañolón o un chal? Pues hágalo teñir en la Tintorería de Carlos Peralta hijo, en Cuesta de Morás, que es la más afamada en todo el país por el gusto con que se hacen los trabajos sin maltratar la seda, dejando colores muy bellos y firmes. Yo reto a que se contunda un pañolón teñido por mí con uno nuevo del mismo color y clase, y que se advierta cuál es el nuevo y cuál es el teñido. No admiten competencia los precios con los de ninguna otra Tintorería.

Unico Agente en Puntarenas.  
ADÁN PERALTA FLORES.  
Mayo 29 de 1913.

**A los agricultores**

Vendo semilla de Grama (Gengibrillo) muy bien cosechada á \$ 4 cajuela, puesto en Puntarenas. Dirijirse á Chomes. MIQUEL REYES &

**UNITED FRUIT COMPANY**

SERVICIO DE VAPORES

Salidas de los vapores de Puerto Limón, C. R.

Para Nueva York, vía Colón y Jamaica. TODOS LOS LUNES á las cinco p. m.

Los nuevos y lujosos vapores Pastores, Carrillo, Sizaola y Tivitos, llevarán pasajeros y carga de Limón á Nueva York en menos de 8 días, tocando en Colón y Jamaica solamente para recibir pasajeros y correspondencia. También llevarán carga para Europa, vía Nueva York. Estos vapores hacen conexión en Colón con vapores para Bocas del Toro, Cartagena, Puerto Colombia y Santa Marta.

Para Nueva Orleans, vía Bocas del Toro y Colón todos los jueves á las 5 p. m.

Servicio solamente de pasajeros con los reconocidos vapores HEREDIA, CARTAGO y PARISMINA.

Para Puerto Cortés, Puerto Barricos y Belice. Todos los Domingos á las 5 p. m.

Servicio solamente de pasajeros con los reconocidos vapores MAROWIJNE, COPPENAHTE y SARAMACCA.

Para Boston, (directo,) todos los sábados en la noche. Servicio solamente de pasajeros con los vapores San José, Limón y Esparta.

Todos los pasajeros de 1ª clase para Bocas del Toro y Colón (Panama) deben presentarse ante el Cónsul Americano en San José ó Limón, CINCO días consecutivos antes de embarcarse á fin de obtener una constancia de haber permanecido en ese lugar durante dichos CINCO días.

Durante la época Abril primero á Octubre 31, todos los pasajeros para Nueva Orleans, deben presentarse ante el Cónsul Americano en San José TRES DÍAS consecutivos antes de embarcarse, á fin de obtener una constancia de haber permanecido en ese lugar durante dichos tres días.

Además, todos los pasajeros deben proveerse de un pasaporte de la autoridad respectiva del Gobierno de Costa Rica.

Para más informes, reservación de camarotes, etc., dirijirse á las oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón ó á los Sub-agentes Sres. Sasso y Pirie en San José.

W. E. Mullins, — Administrador General

**Ferretería**

DE HECTOR ESQUIVEL

En Puntarenas, y al lado del Muellecito del Estero, se encuentra todo lo que se desee con referencia á este ramo, y además pinturas de varios colores y clases, brocas, pinceles, etc., etc.

**LA BOTA DE ORO**

PUNTARENAS

ZAPATERIA DE JOSE MARTINEZ

Contiguo á la Joyería de Alejandro Molina

La más nueva y de más fama en calzado cosido y clayado. Materiales de primera clase. Estilos, á gusto del cliente. Ventas al por mayor y menudo. Precios bajos y trabajos garantizados. —APARTADO 94.—

**SERAFIN SARAVIA**

Ofrece á su clientela:

AZUCAR de primera calidad muy blanca.

HARINA DAYTON, la marca mejor conocida y bien apreciada del público.—AL PRECIO DE \$ 9.25 POR QUINTAL POR AHORA, solo por partidas.

Abarrotes en general, á precios de plaza. Importación directa y renovación constante del surtido.

COMPRA Maderas de toda clase, en tucas, CUEROS, PIELS, CAUCHO y cualquier otro artículo de exportación, y paga los mejores precios.

Puntarenas, Noviembre de 1912

**EL SIGLO NUEVO**

—PUNTARENAS—

Almacen De Abarrotes y Géneros

Esta casa renueva el surtido constantemente. Acabamos de recibir un ESPLENDIDO SURTIDO DE MUEBLES.

Para marina ofrecemos: planchas cobre, felpa, e-topa, brea alquitrán, tachuelas cobre y clavos galvanizados de todos tamaños.—Especialidades: COGNAC OTAR DUPUY, WISKEY MAHATAN, CIGARRILLOS COQUETA.

A. HERRERO Y CIA.

**¡EUREKA!**

La cantina más antigua y acreditada --del puerto--

Acaba de recibir un surtido de vinos exquisitos, de las más afamadas Bodegas Españolas.

GRAN variedad de chocolates finos en cajitas de lujosa presentación, propios para obsequios de buen tono.

Precios los más bajos de plaza

**TEODORO ROIZ**

Establecido en 1899.—Teléfono Roiz—Apartado 53

Puntarenas—Costa Rica.

FABRICANTE DE JABON Y VELAS

Agente de la harina, "Criolla" del molino de SAN TIAGO FERNANDEZ superior á todas y de los CIGARROS Flor de Cuba.—COGNAC Martell. — PUROS Mejicanos.

Almacén de abarrotes al por mayor

Hay siempre:—Cansín, Alambre, Techo de hierro, Pinturas inglesas Cemento, Papel, Fósforos, Galletas, Confites.—Licores: En este ramo no tiene competencia; hay muchos y muy buenos. — Tomando en buena cantidad SE HACEN REBAJAS CONSIDERABLES

**Pacific Lumber Company**

SAN JOSE, — OROTINA, — PUNTARENAS

SURTIDO COMPLETO DE MADERAS DEL PACIFICO

Especialidad en tablillas, tabloncillos y guarniciones. Compra de maderas en trozas pagando el mejor precio. fin de dar el mayor número de facilidades á nuestros clientes se atienden pedidos en nuestro aserradero de Pueblo Nuevo.

JAMES DAGAN Administrador General